

別紙2

論文審査の結果の要旨

氏名 伊藤淳司

要素間の相互作用により、要素の役割分担やグループ化などの、要素間の関係性がいかに変化し、構造を作っていくかは、生命システムや社会システムを考えていく上で重要な問題である。この要素間の関係性の研究は最近、ネットワーク構造の研究として盛んになっている。しかし、これらは静的な構造の研究が主流であり、ネットワークがどのように形成ないしこわされるかのダイナミクスの研究は未だ十分にはなされていない。伊藤氏の論文は、このような研究の端緒として、あるクラスの可変な結合を持った大自由度力学系を調べ、ネットワーク構造ダイナミクスのいくつかの現象を発見、そのしくみを明らかにしたものである。

本論文は9章107ページからなる。第1章では、これまでのネットワーク研究をふりかえり、動的ネットワーク研究が細胞生物学、神経系、生態系、社会系で必要であることが議論される。この論文では動的ネットワークにおいて一般的に現れる現象の研究のために結合の変化する大域結合写像系(GCM)が4種類導入される。従来のGCMにおいては、要素間の結合強度は定数であったが、これを要素の値に応じて変化させることによって、要素のダイナミクスと結合強度のダイナミクスとの間に相互作用を持たせたのである。

まず第2章では、カオスを示すダイナミクス(ロジスティックマップ)を要素にとり、結合強度は要素の運動の同期を強めるように変化し、要素への結合強度が互いに競合する効果を規格化という形でとりいれたモデルが導入される。第3章ではこのモデルの相図、ネットワークの構造が調べられる。特にパラメータ空間の広い範囲で、要素が自発的に2つのグループに分離し、一方のグループは他方へ結合を持つが、その逆の結合はほとんどないという構造が自発的に形成される。この新しい構造形成のメカニズムは振動の同期とクラスター化の観点から第4章で明らかにされ、またこの現象がサイズや結合変化の時間スケールにどう依存するかは第5章で述べられる。

ついで第6章では結合強度のダイナミクスに遅れを入れたモデルが考えられる。この遅れの導入により、要素はカオス的遍歴を示すようになり、その結果ただ一つの要素が、他のほぼ全ての要素へ結合を出し、他の要素は、その要素からのみ結合を受けるという構造が形成される。第7章では要素のダイナミクスをカオスでなく興奮性の振動子としたモデルが調べられる。ここでもネットワークの構造形成が見られるが、この場合、系内の少数の要素が自発的にペースメーカーとなり、それぞれのペースメーカーは異なる要素のグループを同期に導くという形のネットワークが形成される。ついで第8章では、神経回路網との接点を意識して、これまでのモデルに外部からの入力が加えられる。外部入力によって自発的に階層的なネットワーク構造が形成されることが示される。この階層構造は、外部入力が印加されている要素を起点として形成され、入力が除去されると速やかに崩壊する。この構造は時間的に固定しておらず、要素はその階層構造のなかで、属する層を時間的に変動させているが、そのような変動は、入力が加わっている要素に近い層(上層)ほど弱く、すなわち、上層から下層へむけて、安定性が低下していくことが確かめら

れる。この場合上部の構造の持続時間はべき分布をなすことが数値的に示される。

これら全てのモデルにおいて、特定少数要素から、他の多数の要素への結合の特異的な強化という現象が共通して現れている。この共通性は以下のような構造形成のメカニズムに由来すると議論される。「まず、要素のダイナミクスの非線形性によって要素間の相間に多様性が生じ、それが結合強度のダイナミクスを通して各要素の他要素との結合の多様性に転化される。この結合変化はまた要素のダイナミクスに影響を与える。このフィードバックによって結合の違いが増幅され、支配する側とされる側に分化したネットワーク構造が形成される。」この共通性の一方で、支配する側の要素数がどのくらいあるかに応じて、支配側の要素数が比較的多く支配被支配の2極に分離するケース(3—5章)、支配側が1要素でそこに1極集中する場合(6章)、少数のペースメーカーに分かれる場合(7章)、階層的な支配関係が形成される場合(8章)というように、4つのモデルで異なる構造も見出される。

第9章では、本論文の結果をまとめ、構造形成的一般性が議論されている。このように、伊藤氏はその論文において、動的な要素の示すネットワークの構造形成について新しい現象のクラスを発見し、その機構を示している。ただし、ここで示した結果がどこまでの普遍性を持つかは将来の研究を待つ段階であり、特にここで用いたモデルの結合の競合関係の形を替えた場合にどこまで普遍的かは今後明らかにされていかねばならない。また神経ネットワークなどでの構造形成にどう関連するかも今後の研究に待たねばならない。しかし、この論文で見出されたような現象例をはじめて明示し、その機構を論じたことは今後さまざまな問題に大きな意義があると思われる。また、モデルの簡単さとそのメカニズムからいって、非線型ダイナミクスを持つ要素がその状態に依存して結合を変え、その際に結合増強に競合があるような問題に対してはかなり一般的に成り立つとも予想される。その意味から、今後生物系や社会系のネットワークのダイナミクスを考えていく上での1つの規範を与えると期待される。

なお、本論文の第3章、第6章、第8章の結果は既にそれぞれ論文として計3篇出版されており、第4—5、7章の結果は現在論文として投稿準備中である。

以上の点から本論文は博士(学術)の学位を与えるのにふさわしい内容であると審査委員会は全員一致で判定した。